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鏡電視新聞台

第六次「收視聽眾會」活動紀錄

銘傳大學廣電系系主任及師生在會後與鏡電視接待人員合影。
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［主持人］石文炳（新聞部編審，下稱石）

首先歡迎大家來參加今天這次的收視聽眾會。收視聽眾會大概

在台灣的商業新聞台裡面，我現在所知道的，除了三立新聞之

外，還會真正每3個月舉行一次收視聽眾會的只有鏡電視，我們

在舉辦每一次收視聽眾會時，都是用非常謹慎跟慎重的態度，

主題 製播多元新聞 傾聽閱聽人的建議（校園版）

時間 113年 3月 6日（星期三） 上午 10:30

地點 鏡電視新聞台Ｃ棚攝影棚

主持人 石文炳（新聞部 編審）

與會人員 翁秀琪（外部公評人辦公室 公評人）、陳素秋（新聞部 副

總經理）、黃俞豪（法務部 法務長）、顧嘉浩（新聞部編播

中心 總監）、朱緻恩（新聞部 總編審）、石文炳（新聞部 

編審）、顏瑜玫（新聞部國際節目中心 總監）、羅君涵 （外

部公評人辦公室 主任）、潘照文 （新聞部編播中心 主播）

參加貴賓 杜聖聰（銘傳大學廣電系　主任）、許勝欽（銘傳大學廣

電系　助理教授）、周兆良（銘傳大學廣電系　助理教授）、

羅美慧（銘傳大學廣電系　助理教授）、陳譽尹（銘傳大

學廣電系　助理教授）、盧瑞均（銘傳大學廣電系　專任

講師）、張譽鐘（銘傳大學廣電系　講師）、黃歆佑（銘傳

大學廣電系　秘書）、銘傳大學廣電系學生 15人，共 23

人

活動主旨 為實踐鏡電視新聞台對觀眾權益重視的媒體責任，舉辦此

次收視聽眾會。
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並邀請社會上各個階層的人士來跟我們做些交流，我們想要請社

會大眾在收看鏡電視之後不管有什麼樣子的心得跟建議，都能夠

提供給我們，讓我們往更好的方向一步一步邁進。

每一次收視聽眾會之後，我們會把各位的意見都收集起來，

主要是因為我們有外部公評人在這邊監督我們所有新聞，不管是

流程或是製作內容方面，所以我們都是用非常謹慎的態度去製

作，也很歡迎大家來參加這一次的收視聽眾會，等等後面會有

一個Q&A的流程，希望大家在這段時間有收看鏡電視的話，可

以給我們一些寶貴的意見，做一些交流。

陳素秋（鏡電視新聞部副總經理，下稱陳）

今天真的非常非常歡迎大家前來參與，這是我們開辦收視聽眾

會以來，第一次有學校師生一起來參觀，希望老師及同學們多

給我們一些意見及指導。 

主持人介紹鏡電視新聞台概況（略）。

公評人翁秀琪（下稱翁）介紹「甚麼是外部公評人制度」（略）。

開放現場提問，採取先蒐集所有問題，再由相關人員回覆，總

共收集了師生6個問題。
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［提問］杜聖聰（銘傳大學廣電系主任）

今天就是抱著一個學習的態度，我們銘傳大學廣電系的師生大

家一起來這邊請益。對我來講印象最深刻的是，我自己也是老

新聞人了，所以主要在看電視新聞SOT查核是不是能夠導入整

個新聞的產製流程，透過PDCA（規劃／Plan、執行／Do、查

核／Check、行動／Act四階段）的持續滾動來優化這個新聞，

而我覺得鏡電視在這個部分的操作確實是國內非常重要的標杆！

這個我非常感佩。

我這有一個問題。鏡電視在新聞倫理還有專業堅持都維持

得非常棒的情況之下，我比較好奇的是：鏡電視如何做到收益

平衡？特別是在不去涉入業外收入、置入式行銷的情況下求取

平衡，然後最後能夠達到一個健康、永續經營的新聞產業？這

個問題待會還請大家指點我。

 

［回覆］陳

那就先從我們營運的部分及運作的部分說明起，公評人的部分

就請翁老師來回答。

我先就營運的部分。我們每一次的收視聽眾會，幾乎各界都

會提到的就是「營運問題」。當然大家都知道，電視台真的是一

個比較燒錢的產業，我們的勞力眾多，是一個需要很多人力，也

需要大量設備的產業，甚至也包括播出後每一個環節要怎麼樣在

電視上能夠被大家看到，它所需要的成本都非常高。

鏡電視申照當時，是在於我們一開始提到的，台灣已經十年
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多來都沒有發出新聞台的執照，甚至有傳聞說新聞台有總量管

制，所以不會再發照。當時我們的初衷，也就是幾位剛開始來投

資跟開創我們這個頻道的股東們，他們有一個共同的想法，就是

覺得，當時我們所有的新聞台，其實內容已經太雷同，包括新聞

編排、新聞重點，或甚至以談話性節目為主的新聞內容來講，都

已經太過雷同。所以當時的股東們只有一個初衷，就是希望我們

能做一個跟其他新聞台不一樣的新聞台，能夠有更多國際新聞、

更注重公共利益，同時更有品味的一個新聞台。

當時的股東們都是抱持這樣的初衷來支持我們去跟政府申

照執照，接著開始來籌備鏡電視新聞台。也因為這樣，我們的

股東們到目前為止都還是非常支持我們，所以我們目前主要的

創建成本跟做內容的財務來源，都還是股東的支持。當然股東

支持不可能永遠，我們很清楚，所以我們一定要在市場上面去

站穩腳步，因此在營運方面，其實從去年的7月在有線電視上架

以來，這方面已經有很大的改善。

一開始的時候是先在YT上架，然後是MOD上架， MOD市

場也是有收入的，我們在MOD的收視情況也不錯，然後有一些

收入後再到有線電視。上架有線電視之後，我們的廣告收入都已

經慢慢在改善。我們對自己也是有要求的，我們希望能夠儘快達

到損益兩平，儘快讓公司盈利能夠正常，在此之前我們的股東對

我們的內容很肯定，對我們的支持都是很堅定的，這是我們目前

為止能夠比較穩定發展的重要基礎。這也很感謝我們有非常多的

股東，因為我們是股權分散的一個架構，所以我們非常多的股東
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他們陸續支持跟投入，好讓我們所有的同仁都能夠穩定地在這裡

工作，然後好好地把內容做好。股東真的對我們只有一個要求，

就是要做好的內容，這也是我們對我們自己一個最重要的要求。

另外一個就是在營運上面，剛剛有老師問到，我們跟《鏡週

刊》集團是不是同一個集團？我在這裡也跟大家報告一下，因為

審照過程非常複雜，當時NCC（國家通訊傳播委員會）的委員

要求鏡電視這個新聞台跟《鏡週刊》這個新聞媒體是要分開的，

是不能夠為同一個集團，所以目前為止，我們雖然是鄰居，週刊

就在樓上、鏡文學也是在樓上，可是我們是兩個不同的公司。

當然股東不同、營運的人也不同，做的內容也不同，然而

在內容上面因為同樣是新聞同業，我們會互相有些合作：互相

交流，包括線索的相互交流；但是我們是不同的集團，所以我

沒有辦法去說明鏡文學目前他們的營運狀況，而鏡文學跟《鏡

週刊》他們是同一個集團，但電視台的話目前是只有我們一個

公司，雖然我們在當初一開始申照時，確實是由《鏡週刊》的

幾位長官開始有這個構想，但是現在在NCC的要求之下，我們

的營運是完全分開來的，以上是關於營運的說明。

［提問］周兆良（銘傳大學廣電系助理教授）

目前鏡電視在應用AI處理新聞的狀況是如何？（例如：AI主

播），因為現在有些媒體已經開始使用AI主播跟AI圖卡，所以

想請問一下，鏡電視目前的使用狀況？

另外，如果外部的申訴跟鏡電視的報導立場有衝突的時候，
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外部公評人的處理做法為何？因為每個新聞都有兩造的立場及說

法，如果外部的申訴跟今天內部記者報導立場有衝突的時候，外

部公評人會如何處理？

［回覆］黃俞豪（鏡電視法務長）

有關於我們今天的鏡新聞台AI部分目前使用狀況由我來做個簡

要的說明：

其實AI這個議題大家都還蠻有興趣的，我記得在年初的時

候，我們新聞自律倫理委員會也針對AI使用提出了建議，要制定

一些相關的規範，所以其實今天新聞台的AI規範，也是有個架構

為前提：第一個，如果要使用AI這個東西的話，是必須要有長官

的許可，才可以使用這樣子的內容，因為新聞媒體的報導，它事

實正確性是非常重要的。目前在新聞的發展狀況是：沒有辦法確

保使用AI生成出來的資訊是絕對正確的，所以這個部分我們新聞

台一定是非常非常謹慎地去決定要不要採用這樣的工具，這第一

個是需要得到許可，也就是長官們的許可。

第二個，假設使用了AI生成式工具，那一定要經過所謂的

人工審查，譬如有同仁可能是直接去OpenAI或ChatGPT那邊去

查資料，那出來的資料是一定要經過人工審核以確保這個訊息

的正確。最後就是，假設使用AI的話，那我們作為一個負責的

媒體，一定也要充分地對收視聽眾揭露哪些一部分是使用AI生

成式工具介入跟參與。

這大概是今天鏡新聞台目前針對AI的使用規範。就我自己的
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理解是，我們過去曾經有使用過AI的話，大概是在網路上有氣象

主播，就是與AI公司有過合作、播過AI的氣象主播，而至於電視

上面目前都還沒有AI進一步的使用。

［回覆］翁

針對周兆良老師剛剛提到的，我們在處理申訴的時候，事實上是

兩階段處理。收到申訴案之後有一定的規範，首先一定要符合我

們的形式要件，因為有些是造假、有些根本是來亂的，所以我們

要經過嚴格把關，確定確實有這個人，然後他要申訴的問題是與

鏡電視製播的內容有關，如果他要跟我申訴如：你們哪個主播報

得很爛；或者是說申訴你們的記者好像來採訪的時候有喝酒等等

這些跟人相關的，我們就會移送相關單位主管或負責行為的倫理

委員會處理。由於我們發現許多申訴人及申訴內容其實是假的，

所以我們在形式審查上就必須嚴格把關。

其次就是我們有第一階段的處理程序，那就是在收到申訴案

且經過形式審查無誤之後，公評人辦公室的同仁就會先去看我們

自己被申訴的新聞，然後是哪一天、哪一條，負責的主管是誰？

之後，公評人辦公室就會召開第一階段的討論會議，討論會議的

時候就已經把相關的連結，或者說這則新聞如果涉及到別台，比

方說他申訴說，為什麼別台都沒有只有你們報？我們就會去查，

其實別台報得比我們還多，而且別台侵犯隱私的狀況是比我們嚴

重非常多。我們把這些資料都收集好之後，請相關的主管來，也

先給他們看過，請他們來說明，然後他們開會的時候就會說明，
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說當初為什麼這則新聞會做這樣一個判斷，然後報導的時候他們

的原則是什麼。所以第一階段負責回應的是負責該則被申訴新聞

的直接主管。總編審有時候常常也會必須來開會，因為編審畢竟

是負責審核的人，所以他們來開完會之後，就會看該則新聞比較

能夠回應的是哪一位主管，就由那位主管以一個很正式書面回應

給申訴的閱聽人。然後我們也會告訴申訴人說，如果對這個相關

主管的說明不滿意的話，你在幾天之內可以再來信申訴。所以我

們有兩階段的申訴，我可以跟各位說的是，多半申訴大概在第一

階段就結束了，因為我們都非常嚴謹地處理，幾乎是完全沒有延

續到第二階段的申訴，到目前為止沒有收到過。

［提問］張譽鐘（銘傳大學廣電系講師）

鏡電視除了新聞還有鏡文學，以及剛才提到的Podcast節目，想

了解目前鏡文學的Podcast營運狀態是如何？

［回覆］陳

Podcast節目是鏡文學的，而翁老師的節目《好好評新聞——公

評人來了！》也是付費委由鏡文學他們協助製作，NCC的要求

是非常嚴格的，我們現在是絕對不同的兩個公司，因此無法說

明鏡文學的營運狀況。

［提問］許勝欽 （銘傳大學廣電系助理教授）

今天非常感謝鏡電視安排這次的聽眾會，我有一個問題，就是在
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對於公評人的這個制度，還有在製作新聞的時候，我們現在都會

講到「公眾利益」這件事情，而現在的台灣人口組成形式非常非

常多樣，包括外籍勞工、逃逸的外籍移工以及新住民，這些如何

在同一個平臺裡面，納入到你們在編播時的考量？因為目前「多

元」樣態，基本上可能現在都還是以我們過去主流的認知在定

義。像我知道鏡新聞的台語新聞我有看到，但像客家新聞、原

住民新聞，你們如何在這個部分能夠照顧到那個多元性？甚至

在藝文節目都放進來思考的時候，文化的傳承、社會的守護，

似乎也都應該要在這個範疇裡面，你們會怎麼做？又可以怎麼樣

在鏡新聞和鏡媒體整個合作的樣態下面，發揮比較大的影響力？

［回覆］陳

剛剛有提到多元，除了年輕人之外就還有多元，因為做台語新聞

及藝文節目都是當時跟NCC的承諾，所以我們第一階段一定要

做，但是未來多元價值的產生，只要觀眾是慢慢成長，然後還

有這些觀眾可能真的是我們必須要去照顧的，比較需要的一些

力量，我們都會在後續投入來製作一些更多元的節目。

［回覆］翁

我可以回答這個涉及多元的問題。多元有兩個概念，一個概念是

「外部多元」、一個概念是「內部多元」。如果是外部多元，那

當然就是可以要求，你可以說有台語新聞、為什麼沒有客語新

聞？那有客語新聞為什麼沒有原住民新聞？我們現在的新住民
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這麼多，為什麼也不拍一個新住民的新聞？

這樣會沒完沒了，而且坦白講鏡新聞它是一個商業電視台，

它不是公共電視台。因此，應該要採取的是「內部多元」的做

法，就是讓新聞角度和關注面多元。

那我們可以做的，特別是我們辦公室，就是這兩、三年來我

們努力做的，包括邀請公民團體，就是比方說性別公民團體、

關心兒少議題的公民團體、媒體改革的公民團體，我們請他們

進來，然後給我們建議。其實鏡電視的主管們都會去參加這樣

的會議，參加的過程裡面，他們就會聽到說兒少團體他們覺得

我們的兒少節目做得怎麼樣、有什麼具體的建議？或者是說除

了兒少節目之外，我們的Daily裡面有關兒少的部分是不是有什

麼侵害到兒少權益的部分？他們都會講，也會有具體的會議記

錄，所以他們都會特別留意，鏡電視製作的新聞到底有沒有侵

犯到這些比較弱勢族群的權益。

 

［提問］羅美慧（銘傳大學廣電系助理教授）

現在鏡電視目前收視族群的輪廓大致是怎樣？因為我們知道現在

年輕人基本上現在已經都不看電視了，連打開電視的這種欲望也

都沒有了，那如何去獲取年輕族群這一塊的關注，讓他們能夠跟

新聞的距離比較接近？

［回覆］陳

我們的投入，如同我剛剛提過的，因為舊的幾個新聞台，他們都
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有二、三十年的歷史，我們才剛剛投入這個業界，我們投入的時

機，在我們籌備的時候，我們也已經很清楚這是一個網路的世

代，所以年輕族群大概對於電視，或坐在電視機前面看電視新聞

這樣的行為上花的時間已經比較少了，所以我們從一開始在做影

音規劃的時候，就認為新媒體跟電視要相互做一些配合。所以剛

提到怎麼樣吸引年輕觀眾等等的，我們在新媒體這部分做了蠻多

努力，當然我們在節目內容上面，也儘量地去做努力，例如：我

們推出《少年新聞週記》，這個是別的新聞台上沒有做的，我們

其實也希望類似像這樣的一個節目裡面有一些新聞識讀，然後有

一些青少年比較關心的話題，希望青少年在看了這個節目之後，

如果喜歡能轉而願意花多一點點時間來看看鏡電視製作的電視新

聞，因為無論如何，我們做這麼多年在新聞界這麼久，我還是覺

得電視媒體製作新聞傳播給觀眾，本身是非常重要的特性，也有

其影響力，這個絕對是很重要的。不只看網路是一個經驗，看平

面媒體也是一個經驗，但是看電視去呈現新聞的現場那又是另外

一個經驗，所以我們還是希望透過我們的加入，讓電視媒體這個

家庭當中、這個媒體群當中，乃至於這個營運組群當中，讓年

輕人、年輕觀眾願意多花一點時間回到這個電視媒體的面前。

［提問］學生

剛才有提到鏡新聞是追求正確為主，然後速度是其次，但現在

的新聞媒體都是追求流量及新聞的速度，你們要怎麼跟其他媒

體去做競爭？
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［回覆］翁

其實這個問題也不應該是我要回答，但是我想到一個例子可以回

答，就是說剛剛有提到說現在是講究速度的世代，那鏡新聞不講

究速度嗎？我們要講究「質量」、講究「品質」，然後我們講究

要查證得很清楚，要正確我們才會播出去。申訴案裡面就有一則

這樣的案子，就是台中那時候有一個很嚴重的性侵案，就是國中

生被性侵的那個案子，那個申訴的人他就來申訴說，你們為什麼

當天沒有報導，這麼重要的事情為什麼你們當天沒有報導，別的

媒體全部都報導了，只有你們鏡新聞獨漏。

事實上根據我們的了解這應該是某團體寫來的申訴函，他不

是申訴說我們報得不對，他是說你們為什麼不報？我們也正式處

理了這個案子。在第一階段的會議裡面，參與討論的主管們就講

說，這件事情台中市政府他們當時正在查，具體的結果還沒有出

來，所以我們不能搶快，我們要等台中市政府這邊出來之後我們

再做報導。後續其實每一天都有報導，甚至也訪談了那一位來申

訴的人。這個申訴案也是在第一階段回應完之後，就沒有第二階

段的申訴了，而且我們也曾經針對這個申訴案，在《公評人季

報》裡面，找了不同的學者專家來針對這件事情寫過文章，所

以各位如果有興趣也可以到季報裡面去看。

［總結］石文炳（新聞部編審）

今天因為受限於時間關係，大家未來要是對鏡電視有什麼樣的意

見要轉達，其實我們有很多的管道，藉由今天這樣子的交流，大
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家也認識了，或許也可以透過杜聖聰老師轉達意見給我們，杜聖

聰老師對於新聞媒體自律這方面也是非常非常重視的。再次謝謝

銘傳大學廣電系師生蒞臨指教。


